

Precio de suscripción:
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 15.—*La Asuncion de Nuestra Señora.*

Lunes 16.—San Roque confesor.

Martes 17.—San Reginaldo obispo y confesor.

Miércoles 17.—Santa Elena emperatriz viuda.

Cultos

Domingo 15.—La Misa y oficio divino son de *La Asuncion de la Beatísima Virgen Maria*, con rito doble 1.^a clase y octava color blanco, haciendo conmemoracion de la Dominica 10 despues de Pentecostes y 3 de Agosto.

En la Catedral predicará el R. Sr. D. Germán Ubeda Misionero Apostólico y capellan de honor del Ilmo. Sr. Obispo. Por la tarde despues de Completas Procesion.

En San Francisco en la Misa conventual sermón de San Roque, que dirá el R. Sr. Anglada Torrent Vicario.

En la Iglesia del Sagrado Corazon de Jesus, las Hijas de Maria tienen la Misa de Comunión.

Continua en la misma la Oracion de 40 horas, esponiendo S. D. M. los dias festivos á las 6 de la tarde, los dias laborables á las 6 y media, reservando siempre á las 7 y media.

Lunes 16.—La Misa y oficio divino son de san Jacinto confesor, con rito doble color blanco, haciendo conmemoracion de las octavas.

Martes 17.—La Misa y oficio divino son de la octava de San Lorenzo mártir, con rito doble color encarnado.

Miércoles 18.—La Misa y oficio divino son de los Santos Nazario y compañeros mártires, con rito semidoble color encarnado.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA AGOSTO

El Apostolado del buen ejemplo

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los católicos eviten escandalizar á sus hermanos y sean apóstoles por el ejemplo de sus virtudes.

PROPÓSITO

Acordarnos frecuentemente de que nuestros ejemplos pueden mucho para el bien y para el mal.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.^a La observancia del dia festivo.
 - 2.^a Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Agosto y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Dia 4, Santo Domingo de Guzman.
» 21, Santa Juana Francisca de Chantal.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de un asociado, y las de tres asociadas, que han fallecido durante el mes de Julio.

A. M. D. G.

La verdadera democracia.

En una fiesta celebrada en Reinas en Junio pasado por los librepensadores, en honor de los niños de aquella ciudad *que han renegado de las tradiciones clericales*, M. Doumergue, diputado por Gard denunció el antagonismo que existe entre la democracia y la Iglesia.

«Es un sueño quimérico dijo, querer constituir una democracia con una forma religiosa determinada. La democracia no puede ser católica, ni

protestante, ni judía ni musulmana: por esencia excluye toda religion, *porque ella misma es su propio fin y su propia religion.*»

La *Gaceta de Francia* reproduce estas palabras y añade:

«Esto es exactísimo.

En efecto ¿que es la Soberania del Pueblo sino la negacion de la Soberania de Dios?

La verdadera democracia no reconoce mas autoridad que la suya.

Todo poder dimana de ella y reside en ella.

Ella es el principio, el origen, la fuente de todo derecho y de toda moral.

Ella es su propio fin y su propia religion.

No se le puede oponer ley alguna que le sea superior, porque no hay autoridad alguna mayor que la suya y por consiguiente no hay derecho ni moral que puedan hacer ley contra ella.

En vano pues los católicos podrian pensar en constituir una democracia cristiana.

Semejante democracia no sería mas que una falsa democracia, una caricatura de democracia, una democracia que no sería democracia.

El dogma de la verdadera democracia es, en efecto, la Soberania del Pueblo; ahora bien, la Soberania del Pueblo excluye la Soberania de Dios.

Tal es la opinion de M. Doumergue, y en esto está perfectamente acorde con el *Syllabus.*»

Hace ya mucho tiempo que Luis Veuillot contestando á los que pretendian conciliar la Iglesia con la democracia les decia:

La democracia tiene un nombre, este nombre es ¡el socialismo!

Suscripcion que para costear á la Parroquia de S. Francisco de esta Ciudad una Custodia, digna de la alteza del divino culto atrese en la mencionada Iglesia.

NUEVOS DETALLES sobre el asesinato del Sr. Cánovas

El ministro de Ultramar, señor Castellano, ha dado la siguiente version del asesinato del señor Cánovas.

Este, despues de oír misa en compañía de su señora, se retiró á sus habitaciones, donde cambió de ropa y puso un telegrama al ministro de la Gobernacion contestando á una consulta que este le habia hecho sobre la candidatura del señor Ruiz Tagle para senador por Cádiz.

Poco despues de las doce y media, el señor Cánovas, acompañado de su señora esposa, salió de sus habitaciones, situadas en el piso principal, y se dirigió al comedor que se halla en la planta baja.

En la escalera encontraron á una señora conocida, y la del Presidente se detuvo para hablarle en tanto que aquél se adelantó. Inmediata á la escalera hay una amplia galería que da al jardin, y en la galería un banco.

El señor Cánovas sentóse en él, próximo á la puerta de la escalera, y sacó un periódico para leerlo.

Entonces el asesino, que sin duda le espe-

raba, acercóse al señor Cánovas, y apoyándose en la puerta disparó á quemarropa un tiro. El proyectil le atravesó de parte á parte la cabeza, entrando por la cien derecha y saliendo por la izquierda.

Al primer disparo siguieron otros dos, que hicieron tambien blanco. Por efecto del primer balazo, el Presidente se incorporó, yendo á caer á tres metros de distancia.

Al incorporarse el señor Cánovas hizo el asesino otro disparo. La bala entró por el pecho y salió por la espalda.

El tercer disparo lo hizo el asesino encontrándose el señor Cánovas en el suelo. Esta última bala entró por la espalda.

La señora del señor Cánovas bajó apresuradamente la escalera al oír los disparos y encontró á su esposo boca abajo sobre un gran charco de sangre, y junto á él estaba el asesino con el revolver en la mano.

Llena de espanto y de indignacion, increpó al asesino. Este, sin alterarse, dirigióse á ella diciéndole:

«Respétola porque es usted una señora honrada; pero he cumplido con mi deber. Estoy tranquilo: He vengado á mis hermanos de Monjuich.»

El asesino entregóse sin resistencia á la policia.

Trasladado el señor Cánovas á la cama, los médicos del balneario examinaron las heridas. Las tres eran mortales de necesidad. Los auxilios de la ciencia resultaban inútiles. Los médicos aconsejaron que se administrara la Uncion al ilustre moribundo.

Una hora despues moría el señor Cánovas.

Desde el primer momento perdió el conocimiento y no articuló ni una palabra.

El director de Comunicaciones, señor marqués de Lema, dice que el asesinato del señor Cánovas se habia hecho inscribir en el balneario de Santa Agueda con un nombre supuesto y haciéndose pasar por corresponsal del diario italiano «Il Popolo».

Cree que el inspector de policia señor Puebla debió haber sido menos confiado tratándose de un sujeto que era desconocido de todos los concurrentes y teniendo en cuenta que los anarquistas habian manifestado el propósito de hacer víctima de sus brutales venganzas al señor Cánovas.

No comprende cómo la policia no adquirió informes del asesino y no le vigiló.

Confirma que conoció en el balneario al asesino y que su facha chocó á todo el mundo. Al entrar un dia á ocupar su puesto en la mesa redonda, llamó la atencion de varios concurrentes porque parecia un criado.

Termina diciendo que, de haber permanecido él más dias en el balneario, quizá se hubiese fijado más en el raro sujeto y llamado la atencion de la policia.

Santa Agueda

Creemos son de interés en estos dias las siguientes noticias sobre el balneario de Santa Agueda;

en donde ha sido asesinado el señor Cánovas.

Fué en otros tiempos Santa Agueda el balneario de moda de la aristocracia madrileña y de la vascongada.

No había espacio ni en las amplísimas estancias de su hospedadería, ni en los caseríos inmediatos, para albergar bañistas, *touristes* y desocupados, atraídos los unos por el renombre de las aguas sulfurosas, y buscando los otros solaz y esparcimiento en aquel clima, en las fiestas y excursiones propias de los balnearios.

Hace algunos años que la concurrencia ha disminuido progresivamente, debido á la caprichosa moda.

El paisaje es delicioso, la temperatura excelente y la vida resulta apacible, sin notas de bullicio y algazara que turben tan envidiable tranquilidad.

El balneario se levanta en la falda de los escarpados picos del Muragain, desde los que se contempla el valle sembrado de caseríos, exuberante de vegetación por entre la que se desliza el río Deva, defendido en sus márgenes por robles y castaños formando espesos matorrales.

En las inmediaciones se hallan Zumárraga, Vergara, Oñate, Aramayona y Mondragon, situados en el centro de la provincia de Vitoria.

Con el baño, el paseo higiénico y el rato de entretenida conversación en la espaciosa galería del balneario, compartía el señor Cánovas el despacho de los asuntos públicos.

A veces demoraba su comida la contestación á un telegrama cifrado de Cuba ó Filipinas, la resolución de un problema ó la conferencia telefónica con algun ministro de la Corona.

Por la mañana tomaba el agua con arreglo á las prescripciones facultativas y en cantidad cada día mayor hasta llegar al límite prefijado. Ya casi había terminado el periodo de las tomas y se preparaba para recibir las pulverizaciones preservativas contra los catarros del invierno, después de las cuales hubiera regresado á Madrid.

En el *Jardín del Cura* pasaba muchos ratos mañana y tarde, dedicando los que le quedaban libres del paseo y del despacho de los asuntos públicos á conferencias y lecturas.

Fué uno de los constantes favorecedores de aquel balneario, que visitaba desde hace veinte años.

Las aguas de Santa Agueda le rejuvenecían por manera extraordinaria, y en los pocos días de residencia en aquel balneario había ganado la robustez y agilidad perdidas en la ruda labor de su importante cargo.

Á las madres de familia

Los baños de mar en los niños

Hé aquí una ligera idea de las reglas preceptivas que la higiene aconseja como más convenientes para el uso de los baños de mar en los niños y el género de vida que deben llevar éstos durante su permanencia en las costas.

Las costas que deben elegirse para bañar á los niños no deben de ser aquellos puertos de mar impuestos por la moda: en éstos se aglomera mucha gente, resultando, por consiguiente, perjudiciales: escoged para vuestras familias un puerto tranquilo y de poco movimiento, en donde no sólo se bañen los pequeños, sino también podáis dejarlos descalzos para que jueguen y corran por la playa, entrando y saliendo del agua cuanto les plazca, recibiendo la brisa marina y la influencia vivificante de los rayos del sol que es lo que los tonifica.

El baño de mar ejerce en los organismos una acción tónica, no sólo por la composición del agua, sino por su temperatura: éstos deben tomarse de ola que percutan bien en el cuerpo del niño, graduándose

su duración, según la resistencia del pequeño.

No se les dará nada más que un baño diario para que sus sensibles cuerpos se reaccionen bien.

Las reglas anteriores las sintetiza muy bien un ilustrado médico, don Rafael Barrantes, en los preceptos siguientes:

1.º Todo niño sano no necesita más baños que los diarios de limpieza.

2.º Tampoco se les bañará en el mar si no han cumplido tres años: podéis hacerlo en casa con agua marina, y á no ser posible, con agua salada.

3.º Si al meterlos en el mar gritan y se aterrorizan, sacadlos inmediatamente y les evitaréis tal vez alguna enfermedad grave.

4.º Dejarlos todo el tiempo posible en la playa, que reciban el baño de aire de mar, que les conviene para su desarrollo más que el baño de agua.

5.º Dejarlos descalzos que jueguen con la arena mojada, que sumerjan sus piecitos en los charcos, por ser esto verdaderamente sano.

6.º Bañarlos tres horas después del desayuno, y darles de comer si lo desean.

7.º ¿Sabéis cuál es la hora más conveniente para bañar á los niños? Las once de la mañana.

8.º Cuidar que no entren en el mar sintiendo frío; que paseen ó se abriguen hasta que desaparezca esta sensación.

NOTICIAS

Madrid 10.

Los ministros han estado reunidos en Consejo desde las cinco y media hasta las ocho, ocupándose de los últimos detalles á que deberá sujetarse el ceremonial para el traslado de los restos del señor Cánovas.

Se ha acordado que la comitiva salga pasado mañana, á las cuatro de la tarde, de la Huerta, dirigiéndose á la sacramental de San Isidro.

El Gobierno invitará á las corporaciones, funcionarios, etc.

Abrirá la marcha una sección de la Guardia civil de caballería, siguiendo 4 piezas de artillería, un batallón de infantería, los acogidos de las Casas de beneficencia, Cofradías y parroquias. Seguirá coche fúnebre llevando las cintas un Capitán general, un vice-almirante, un ex-presidente del Consejo de ministros, un caballero del Toison, un vice-presidente del Senado y otro del Congreso, un académico de la Historia y el presidente del Ateneo.

Seguirán personalidades que no tengan puesto oficial, comisiones del ejército, Diputaciones, Cuerpos consultivos, Ayuntamientos, á los que seguirá la presidencia del duelo.

Las tropas cubrirán la carrera.

Al ser conducido mañana el cadáver de la estación del Norte á la Huerta, abrirán la marcha 4 batidores de la Benemérita y lo escoltarán 24.

—Entre los telegramas de pésame recibidos por el general Azcárraga figura uno de *La Voz de España* de Montevideo en nombre de 30.000 españoles que allí residen.

El Obispo de Sion también ha mandado sentidos despachos al general Azcárraga y á la Regente.

El Alcalde de Roma ha teleografiado al de esta Corte asociándose en nombre de aquella capital al duelo de los españoles.

Lección de historia muy triste, que conviene recordar de vez en cuando, nos dá un periódico en el siguiente suelto que copiamos para enseñanza de muchos.

«Los españoles verdaderos y legítimos pronunciaremos con vergüenza los nombres de los generales conde de Tilly, Don Santos San Miguel y D. Felipe Arco-Agüeros, por haber establecido en Andalucía, en 1819, gran número de lógias en las que ingresaron muchos jefes del ejército que había de marchar á las Américas á reprimir la insurrección; mereciéndonos también repugnancia los nombres de D. Tomás y D. Javier Isturiz, de Alcalá Galiano y de Mendizabal, por haber montado varias lógias civiles, en combinación con las militares referidas, con el fin de ayudar al movimiento que preparaba la secta con el oro de los americanos; captándose así mismo todas nuestras antipatías el general masón Odonjú, á quien ofrecieron las logias la dirección del complot revolucionario, el comandante D. Rafael Riego . . . que sublevó á sus tropas en Cabezas de San Juan y el coronel D. Antonio Quiroga . . . que secundó la rebelión. Así consiguió la Masonería que no partiese á las Américas el ejército expedicionario y que perdiera España entonces, por culpa de la secta, gran parte de sus posesiones ultramarinas.»

¿Es la política *frailuna*, como con volteriana sonrisa se empeñan algunos en propalar, la causa de las guerras de Cuba y Filipinas?

GACETILLA.

Conforme habíamos anunciado, las Reverendas Religiosas del antiguo Convento de santa Clara de esta ciudad solemnizaron la fiesta de su excelsa Madre la inclita santa Clara, con el fervor y religioso zelo que las distingue, esmerándose en que así los religiosos cánticos, como la espléndida iluminación y festivos adornos, fuesen adecuados al objeto de la festividad.

Nuestro bondadoso Prelado, el Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo celebró Misa á las 7, y administró la sagrada Comunión á la Rda. Comunidad.

A las 10 empezó el solemne Oficio, que celebró el M. I. Sr. D. Jaime Serra Canónigo; panegirizó las glorias de la Santa Fundadora, el M. I. Sr. Dr. D. José Febrer Canónigo Doctoral.

La concurrencia fué numerosísima, como todos los años pues son muchas las personas que celebran por voto, como si fuese festivo, el día de santa Clara, abogada especial contra las fiebres.

Mañana fiesta de la Asunción de la Virgen, los cofrades del Rosario tendrán su Misa de comunión á las 7 y media que será aplicada por los difuntos Cofrades contribuyentes y bienhechores de la Asociación. Hay concedida indulgencia plenaria.

En Filipinas gobiernan nuevamente los masones, y malogrados los gloriosos triunfos conseguidos por el cristiano é insigne general Polavieja vuelve á ser tan crítica la situación como en los tiempos funestos de Blanco.

Quiera Dios que se adopten sin pérdida de tiempo las medidas que se imponen, porque de lo contrario será tarde.

En la imprenta de este periódico se ha recibido el Novenario á la Reina de los cielos en el misterio de su gloriosa Asunción. Con la consideración del tránsito, resurrección y coronación gloriosísima de María se pide á esta soberana Señora su valimiento para alcanzar buena muerte, favorable juicio y feliz eternidad. Precio 20 céns.

Dice «El Bien Público» de Mahon:

Como hemos ya consignado, á la una de la tarde de ayer salió de este puerto el vapor de «La

Marítima «Nuevo Mahonés», conduciendo á bordo las Comisiones oficiales, para saludar al «Cristóbal Colon».

Poco despues de haber el «Nuevo Mahonés» dejado la boca del puerto, divisóse en lontananza el penucho de humo que parecía que las ondas elevaban al cielo que brillaba en todo su esplendor, y despues fué dibujándose la gallarda silueta del Colon navegando, ambos buques en línea recta, cuyo espacio intermedio iba menguando á medida que avanzaban uno hácia el puerto y el otro para aproximársele y darle la bienvenida.

Al cabo de una hora llegó junto al crucero el «Nuevo Mahonés», que viró en redondo colocándose á la banda de babor y al habla del crucero. El señor Comandante de Marina D. Antonio Alonso desde el alcázar llamó la atención de los concurrentes, dando luego, por tres veces repetidas, entusiasta y sonoro viva á España que fué contestado por todos los que á bordo del «Nuevo Mahonés» se hallaban. Acto seguido desde el «Cristóbal Colon» se dieron tres vivas al Rey que repitió la dotacion formada en la banda de babor del buque, continuando ambos su rumbo hácia el puerto, entrando en él con majestuosa marcha, siendo contemplado por inmensa muchedumbre que ocupaba los miradores y puntos salientes del pueblo y afueras de Villa-Cárlos.

Después de haber amarrado el «Colon» á la boya de Calafiguera, pasó á bordo el Ayuntamiento que fué recibido en la escalera de honor por el señor Comandante D. José Díez Moreu. Acto seguido el Sr. Alcalde Baron de las Arenas en nombre del pueblo mahonés le dió la más cordial bienvenida expresándole el profundo sentimiento de no poder celebrar los festejos proyectados en atención al lamentable suceso que ha vestido de luto á la nación entera. El Sr. Díez Moreu con frase expresiva agradeció los sentimientos del pueblo mahonés manifestados por el Sr. Alcalde, respetando los legítimos motivos que había tenido el pueblo mahonés para suspender dichos festejos.

Seguidamente el Sr. Díez Moreu invitó al Ayuntamiento, al Comandante de Marina y demás Comisiones á pasar á su cámara en la que tuvieron ocasion de admirar la esplendidez del decorado, y un precioso busto del inmortal genovés, situado en el centro de la misma, acompañándoles despues á visitar las principales dependencias del buque.

Todas las Comisiones quedaron altamente complacidas de la caballerosa acogida y finas atenciones de que fueron objeto, por parte del Sr. Díez Moreu y de los Sres. Jefes y Oficiales del «Cristóbal Colon».

A las cuatro de la tarde fondeó el crucero «Cristóbal Colon» en aguas de Calafiguera, seguido del vapor de esta matrícula «Nuevo Mahonés» que había salido á recibirle en alta mar, y fondeó tambien en Calafiguera; á respetuosa distancia del crucero.

En el momento de entrar el «Colon» toda la parte del andén de Levante comprendida desde el punto denominado la Punta hasta mas allá del establecimiento balneario de Vista Alegre, estaba ocupado y recorrido por inmensa muchedumbre, prurumpiendo en exclamaciones de entusiasmo al divisar la gallarda figura del hermoso buque, que hendía magestuoso la movediza superficie del mar sobre cuyas ondas se estacionó.

Todos lamentaban el triste suceso que ha impedido se efectuasen los festejos proyectados en obsequio al nuevo buque y demás de la escuadra; pero de todos modos se mostraban satisfechos de haber visto al nuevo buque de guerra y ser los primeros en saludar en tierra española al formidable crucero ostentando la gloriosa enseña de España, y que lleva el glorioso nombre del inmortal descubridor del nuevo mundo.

En el correo del juéves llegó á esta ciudad el soldado Francisco Marqués Bagur, quien por razón del número en el reemplazo de 1895 le correspondió el servicio de Ultramar.

Ha estado en Cuba en operaciones hasta hace poco y viene con licencia por enfermo.

Deseamos á dicho recluta un pronto y completo restablecimiento.

Suscripcion que para costear á la Parroquia de S. Francisco de esta Ciudad una Custodia, digna de la alteza del divino culto ábrese en la mencionada Iglesia.

	Pesetas
Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo.	100' "
D. Pedro Villalonga Economo.	20' "
D. Jaime Carretero Coadjutor.	10' "
D. Pedro Anglada Coadjutor.	10' "
M. Ilustre Sr. Dean.	25' "
N.	5' "
N.	5' "
N.	10' "
N.	10' "
N.	10' "
N.	5' "
Suma.	210' "

El Sr. Ecónomo y Coadjutores estan encargados de recibir las limosnas que la piedad de los fieles tenga á bien entregar.

VARIEDADES

CHARADAS.

Una dos está la luna;
las estrellas más lo están,
y la tres cuarta del cielo
todavía lo está más;
es la cuarta con primera
sabrosísimo manjar,
y entre las flores del campo
mi todo en fin, hallarás.

2.^a

Forma primera segunda
cierta palabra latina;
el cuatro cinco en la iglesia
se emplea todos los dias,
y es muy digno de alabanza
el tercera cuarta quinta;
pero todo de la patria
nunca lo será en justicia
quien para serlo se valga
de acciones de poca estima.

3.^a

Mas allá una dos indica,
dos tercia vestido entero,
y el todo no es otra cosa
que un insolente desprecio.

JACINTO

Solucion á las charadas del sábado pasado:

A la 1.^a SA-PI-NO.

A la 2.^a NOR-TE.

Un tercero en discordia

La lectura del artículo que con el título de *Verdades* publicó en EL VIGIA del miércoles D. Antonio Florit Sancho, nos mueve á intervenir en calidad de tercero en discordia, en la polémica suscitada entre dicho señor y D. Cosme Parpal Marqués sobre si estuvo ó no estuvo en Mahon, antes de atacar á Ciudadela, la armada turca que en Julio de 1558 puso cerco á esta ciudad.

El tono empleado en sus escritos por los dos contrincantes, el apasionamiento que demuestran y la inexperiencia de los dos (no dudamos que estarán ellos mismos prontos á confesarla) les inhabilita para pleitear acerca de este asunto, de suyo muy rebaladizo y delicado. En bien de los dos polemistas quisieramos obtener de ellos un compromiso y es que dadas por no dichas cuantas palabras injuriosas, reticencias y frases menos bien intencionadas se les hayan deslizado en este comienzo de polémica, pongan el asunto en don-

de debiera estar, es decir, en su propio y natural terreno en el de la discusion científica, documentada y razonada.

Porque no es la discusion de ese suceso histórico lo que nosotros deseariamos contener, sino la forma en que amenazan los dos jóvenes contendientes llevarla adelante. La natural fogosidad juvenil y la inexperiencia científica pueden convertir esta controversia en semillero de disgustos, despertamiento de rivalidades y añejos agravios, no entre los dos escritores, sino entre dos ciudades hermanas, y puede salir de la contienda mal librado el buen nombre, no de ellos, sino de algo que está por muy encima de ellos, el de sus propios pueblos natales.

Sacar de quicio una cuestion que en nada afecta el honor de ninguna de las dos ciudades, nos parece sencillamente un exceso de celo patriótico, un mal consejo.

Publique el Sr. Parpal los documentos y las razones en que se apoya para suponer que la armada turca estuvo en Mahon antes que en Ciudadela y que se retiró de allí porque encontró fortísima resistencia, y veremos si hay manera de que quede esto sentado para siempre.

Publique el Sr. Florit los documentos y razones que le dan derecho á suponer que lo que alega el Sr. Parpal es falso y veremos si consigue demostrarnos la razón de sus razones.

Pero, por Dios, no se enzarcan en cuestiones que en nada afectan á esa principal y vean que si estuvo en Mahon la escuadra otomana, esto en nada empaña el brillo de la heroica defensa que opuso Ciudadela pocos dias despues, á esa misma armada, y si no estuvo, tampoco pierde nada en ello Mahon.

Y si quieren seguir adelante y discutir punto por punto todos los detalles de ese enteresantísimo episodio de nuestra historia, háganlo enhorabuena; pero los lectores tenemos derecho á esperar en discusiones puramente científicas, método, claridad y fuerza de raciocinio y no escapes bruscos hácia otro terreno en donde en vez de hallar luz que aclare estos puntos, hallarán tinieblas para el entendimiento y para el corazon. No hay nada que ciegue como la pasion, sea esta de la clase que fuere.

Y cumplido este, que consideramos un descargo de conciencia, pueden seguir ó dejar nuestro desinteresado consejo los dos contendientes; pero vean que les habla con toda sinceridad

PRUDENCIO.

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 14.—3'30 m.

Se han tomado precauciones para evitar que el asesino Angiolillo se suicide en la carcel.

Es falso que haya sido víctima de un atentado el general Primo de Rivera.

Dicen de Perpignan que cruzan la frontera numerosos anarquistas españoles. La policia les detiene.

El Sr. Tejada Valdosera ha salido para Toledo.

INFORMACION TELEGRAFICA

Madrid 9.

Rinaldi, el asesino del señor Cánovas del Castillo, al declarar en el interrogatorio á que le sujetó el juez de Vergara, señor Lumarta, dijo que se encuentra en España desde el año 1896; que es anarquista revolucionario; que en 1895 fué condenado en Luggera (Italia) á 18 meses de prision correccional; que publicó un manifiesto socialista, y huyó á Marsella pasando por Barcelona, donde catequizó á algunos anarquistas y visitó la redaccion del periódico titulado *Ciencia Social*: que de Barcelona se dirigió á Francia, Bélgica é Inglaterra, y de allí á Madrid, á donde llegó el 8 de Julio.

Añadió que no odiaba al señor Cánovas del Castillo, y que le ha asesinado por móviles políticos.

—La *Gaceta* publicará hoy un Real decreto disponiendo que se tributen al cadáver del señor Cánovas honores de Capitan general muerto con mando de una plaza fuerte.

El cadáver será depositado en el panteon de la familia Osma en el cementerio de San Isidro hasta que sea trasladado á un mausoleo que se construirá.

—Uno de los que más han sentido la muerte del señor Cánovas ha sido el señor Castellar, quien dice que hay que tratar á los anarquistas sin ninguna suerte de consideraciones, declarándoles fuera de la ley y persiguiéndoles sin descanso.

—El señor Marqués de Cerralbo ha telegrafiado á la viuda del señor Cánovas dándole su más sentido pésame.

En los Círculos políticos ha sido muy elogiada la designacion del ministro de la Guerra para presidente del Gobierno; estimándose el nombre del veterano general Azcárraga como una garantía de orden y de normalidad en la marcha de los asuntos públicos, dada la gravedad de las circunstancias.

—Ha sido destituido telegráficamente el delegado de policía Puebla que acompañaba al señor Cánovas en el balneario de Santa Agueda.

—El general Lopez Dominguez, al tener noticia del crimen, suspendió el viaje á París.

—Han llegado el general Martinez Campos y el ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter.

—Es probable que se haga extensiva á todas las provincias la ley de represion contra los anarquistas.

—En el círculo de Fusion Republicana se ha celebrado una reunion en la que el marqués de Santa Marta y otros republicanos han reprobado el odioso atentado cometido contra el señor Cánovas.

El Gobierno civil es visitadísimo por personas de todos los partidos que protestan enérgicamente contra el sangriento atentado. Reina tranquilidad absoluta.

—Pasan de 2.000 los telegramas que se han recibido expresando el sentimiento que en todas partes ha causado la noticia del asesinato del señor Cánovas.

Segun comunican de San Sebastian, el asesino del señor Cánovas se llama Emilio Reinalami y es tenedor de libros.

Se inscribió en el libro de registro del hotel con el nombre de Miguel Angiolillo. Es de estatura regular y tiene la barba rubia.

Ha dicho que esto es el principio de una serie de venganzas y que el general Polavieja pagará con la vida el fusilamiento del doctor Rizal.

Le detuvieron el jefe de la ronda, llamado Puebla, y un teniente de la Guardia civil del 14.º tercio.

Habiéndose procedido con gran rapidez, está á punto de darse por concluso el sumario, que no ha ofrecido dificultad de ninguna clase, hallándose convicto y confeso el autor del crimen.

—El señor Sagasta dice que apoyará cualquier Gobierno que se forme; que no quiere el poder, pero que lo aceptará si es necesario. Estima que debe reconstituirse el Gobierno hasta normalizar la situacion.

Madrid, 9.

La viuda del señor Cánovas pasó la última noche velando el cadáver del que fué su esposo, siendo inútiles cuantos esfuerzos se hicieron para separarlo del lecho mortuorio.

—El general Primo de Rivera ha remitido el siguiente telegrama de pésame:

«Carezco de frases para explicar la pena que siento, y me ofrezco incondicionalmente á mi patria y á mi Reina.»

El general Polavieja se expresa en igual sentido, y lo propio han hecho los generales Lachambre, que se encuentra en Málaga; Calleja, que está en Panticosa; Despujol y capitanes generales de los departamentos. Todos ellos lamentan tan brutal é inicuo atentado.

El Ayuntamiento de Madrid ha enviado á la Regente y á la viuda del señor Cánovas sentidos telegramas.

Madrid, 9.

Antes de salir el señor Navarro Reverter de Santander le visitaron los señores Gama-zo, Maura y Núñez de Arce, dándole el pésame y ofreciéndose al Gobierno.

—El Consejo de ministros terminó á las ocho de la noche, habiendo asistido al mismo el general Martinez Campos.

A la salida se ha dicho á los periodistas que trataron de los detalles para el ceremonial del entierro del señor Cánovas, y que se ha preguntado á Santa Agueda si el cadáver llegará el miércoles á Madrid para enterrarlo el jueves.

El subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia intervino en el Consejo á fin de convenir las órdenes para que las autoridades eclesiásticas marchen de acuerdo con las civiles en lo referente al entierro.

El rev Humberto y el ministro de Estado de Italia han enviado sentidos telegramas protestando del criminal atentado.

Lo propio han hecho los embajadores y cónsules de España en el extranjero y los ministros de las repúblicas Argentina y de Costa-Rica que se encuentran en París y Londres respectivamente.

—El ministro de Fomento llegará mañana á esta Corte.

—El conde de Aldaña á instancias de la viuda del señor Cánovas sacó varias fotografías del cadáver.

—Se ha dicho en San Sebastian que los ministros presentarían sus dimisiones á la Regente, cosa que niegan en esta Corte los ministeriales, manifestando que nada se resolverá hasta el regreso de doña Cristina.

—El Ayuntamiento de Madrid asistirá en pleno al entierro del señor Cánovas.

El Congreso, Senado, Diputacion provincial, Ateneo y otras corporaciones invitarán á sus miembros para que efectúen lo propio y dediquen coronas al finado.

—Muchos banqueros y sociedades de crédito extranjeras han remitido al señor Navarro Reverter telegramas de pésame.

Madrid 10.

Se afirma que el general Martinez Campos es partidario de la reorganizacion del partido conservador, la cual debe intentar el general Azcárraga.

Para el caso de que no pueda llevarse á ca-

bo dicha reorganizacion, dice el general Martinez Campos que pasado algun tiempo se confiaría el poder al señor Sagasta, continuando los conservadores en el Gabinete que aquél se halle dispuesto á encargarse de formar Ministerio.

—Pero antes que nada hay que pensar en resolver la cuestion de Cuba, por ser la que más interesa al país en los actuales momentos.

—Caracterizados conservadores aseguran que cuanto antes se convocará á una reunion á los ex-ministros y miembros de las mesas de ambas Cámaras, con objeto de tomar acuerdos para el presente y el porvenir del partido conservador.

En el caso de que exista desacuerdo se disolverán las Cortes.

No obstante, se supone que no habrá dificultades en que se unan los elementos que acaudillaban los señores Romero Robledo y Silvela bajo la jefatura del general Azcárraga.

—El general Weyler ha enviado desde Aguacate un sentido telegrama de pésame por el asesinato del señor Cánovas.

—Han llegado á Madrid los señores Pidal y Linares Rivas. Este ha ido al momento al palacio de Buenavista para conferenciar con el general Azcárraga.

—Entre los conservadores se acentúan distintos criterios respecto á la cuestion del poder.

Algunos opinan que es conveniente que vengan los liberales.

Madrid 10.

A las diez de esta mañana ha salido de Santa Agueda el cadáver del señor Cánovas, tributándole los honores un escuadron de caballería mandado por el general Vivar. El cadáver llegó hasta Zumárraga, para tomar el expreso de Madrid, conduciéndole luego directamente á la Huerta.

En el mismo tren que conduce el cadáver va la viuda.

—El Gobierno hace saber que proseguirá la política trazada por el jefe que ha perdido. Su conducta será de energía inquebrantable para acabar las guerras ultramarinas; de entereza para sofocar cualquier conflicto de orden público que surja, y de castigo implacable para aniquilar al anarquismo.

—Atribúyense al general Azcárraga las siguientes palabras que ha dicho á un hombre político que ha estado á conferenciar con él para conocer sus impresiones:

«Siempre he sido un hombre esclavo de mis deberes y moriré cumpliéndolos. Prestaré mi leal concurso á la reina y á la patria, afrontando cuantos peligros y dificultades sean precisos para llegar al afianzamiento de las instituciones.

«Por lo mismo comprendo que el país está ansioso en los actuales momentos de energías gubernamentales y de administracion honrada.

Sea cual fuere el que sustituya al irremplazable estadista infamemente asesinado, tiene seguro mi apoyo incondicional, bien en el ministerio de la Guerra ó en otro puesto cualquiera donde considerase útiles mis servicios.»

—Un despacho de la Habana da cuenta de la impresion causada por la muerte del señor Cánovas.

Anoche circuló con rapidez la primera noticia, confirmada oficialmente, causando impresion hondísima y bastante alarma, sobre todo en el mundo de los negocios.

Restablecióse, no obstante, la calma al saberse que se encargaba interinamente de la presidencia del Consejo el general Azcárraga.